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进入中国科幻的
奇观世界
李海卉

《交错的世界：世界科幻图
史》的作者詹姆斯·冈恩是世界
科幻作品研究专家，在这部科幻
史巨著里，他以时间为脉络，详
细介绍了从史诗文学直至20世
纪末科幻作品的变化历程，勾勒
出科幻小说的千年演变史，显示
了现实世界与科幻世界互为推
动的生动图景。冈恩为读者解
答了“何为科幻小说”“科幻小说
又是如何改变了世界”等问题，
掀开人类想象力的面纱。

1903年，鲁迅翻译儒勒·凡尔纳的《月界
旅行》和《地底旅行》，期望以虚构力量，改变
现实。承接这样的文脉下，20世纪末中国科
幻小说再次浮出历史地表。2015年，刘慈欣
凭借科幻小说《三体》荣获第73届雨果奖，这
是亚洲人首次获得雨果奖，也是中国科幻走
向世界的重要一步。中国科幻小说的惊艳亮
相，将世界读者带入了一个奇观之境，面向宇
宙挥洒激情，思考人类文明的未来。

1968 年，阿瑟·克拉克在《2001:太空漫
游》首版序言中写下这样的句子：“开天辟地
以来，在地球上活过的人大约一千亿。这是
个有趣的数字，因为说巧不巧，我们所在的这
个宇宙，也就是银河系，也有大约一千亿颗星
星。因此，每一个在地球上活过的人，在这个
宇宙里都有一颗对应的星星在闪烁。”这是阿
瑟·克拉克构建的太空奇观。

2018 年，刘慈欣在领取阿瑟·克拉克奖
时，回忆起自己第一次读到《2001：太空漫
游》时的情景。1981 年的一个冬夜，18 岁的
他读到克拉克的科幻小说，内心产生强烈的
冲动，“我读完那本书后出门仰望夜空，突然
感觉周围的一切都消失了，脚下的大地变成
了无限伸延的雪白光滑的纯几何平面，在这
无限广阔的二维平面上，在壮丽的星空下，
就站着我一个人，孤独地面对着这人类头脑
无法把握的巨大的神秘……”刘慈欣后来将
这样的感觉描述为被科幻的“原力”击中了，
从此，他走向了寻找星辰大海之路，成为一名
科幻作家。

中国科幻小说在20世纪经历了发源、演
变、转型并走向成熟的历史过程。在此期间，
科幻这一文类从无到有，作家队伍从小到大，
作品从稀缺到难以穷尽，社会影响更发生了
繁复的变化。北师大教授吴岩在中国科幻作
品研究领域可谓是前驱，在20世纪的整体视
野当中对中国科幻小说各阶段的发展作出了
有力的阐释。吴岩在《20世纪中国科幻小说
史》中梳理了 20世纪中国科幻小说史的 5个
时期：晚清科幻的发展、民国时期科幻的发
展、共和国早期科幻的发展、新时期科幻的发
展和世纪之交科幻的发展，分别介绍每个时

期的创作背景、基本面貌
和代表性作家作品，较为
全面地反映了 20 世纪中
国科幻小说的发展历程和
重要作家作品、创作流派。

晚清时期，科幻小说
兴起，担负着确定中国科
幻小说史起点的任务，吴
岩指出，“‘科学幻想’的本
质是现代科学对想象力的
激发与引导，这一过程在
中国的发生起源于近代

‘科学救国’的思潮。”
吴岩选取了“世纪之

交”这一角度作为《20 世
纪中国科幻小说史》全书
的收尾，以 20世纪末绵延
至今的全球化浪潮为导
入，勾勒出20世纪90年代

“新生代”科幻作家作品的
面貌。

由于“20世纪”这一时
间范畴的限定，当代中国科
幻领域影响力最大的“新生
代”作家作品无法被完整纳
入该著的内容当中，以中国
科幻“四大天王”为例，书中
着重对其20世纪90年代的
创作进行呈现，而刘慈欣

《三体》、王晋康《水星播
种》、韩松《医院》、何夕《六
道众生》等创作于新世纪
的作品才最能代表他们的
创作风采，在书中却未能
进行介绍，不得不说是一
种遗憾。吴岩在该书的结
束语中表示，“中国科幻

小说漫长的 20 世纪征程……甚至只是某种
‘史前史’”。吴岩的《20 世纪中国科幻小说
史》确实是中国科幻研究领域一部不可多得
的扎实的“史前史”。

科幻小说是中国文学迈入 21 世纪最重
要的现象，宋明炜教授面向新世纪研究华语
科幻，《中国科幻新浪潮：历史·诗学·文本》就
是他的新作。宋明炜将兴起于世纪之交的中
国科幻热命名为“中国科幻的新浪潮”。在他
看来，科幻小说看似是距离现实最远的文类，
其实却通过构造一个迥异于日常生活的情
境，揭示了许多生活表象之下更为深层的“真
实”。

宋明炜说，他接触了刘慈欣、韩松等作家
的作品后，对科幻作品的兴趣一下子被点燃，
从此一发不可收。“我用‘弹星者’和‘面壁者’
这两个形象来概括刘慈欣科幻世界中的两重
意义：富有人文主义气息的理想精神与应对
现实情景的理性姿态。这两个瑰丽的文学形
象也是他所创造的世界中最基本的人物或概
念，其中纠结着科学与人文、宇宙与现实、外
部与主体之间错综复杂的关系。”《中国科幻
新浪潮：历史·诗学·文本》可以说是对中国科
幻小说黄金十年的见证。

科幻小说以其神游物外的想象，生动再
现那些不可见的事物。世界著名的天体物理
学家尼尔·泰森曾谈到了我们为什么需要建
立宇宙视角。他写道：宇宙视角不光告诉我
们，基因的纽带将我们和地球上的其他生命
联系在一起，还让我们明白，人类和宇宙中等
待我们去发现的其他生命之间同样存在无法
斩断的化学纽带，就连宇宙本身也是与我们
共有的原子构成的。我们都是星尘……

所以，回到阿瑟·克拉克构建的太空奇
境，也许我们每个人都能找到属于自己的那
颗星。

科幻承担的是思考任务

记者：随着电影《流浪地球 2》、电视
剧《三体》的播出，掀起了人们对宇宙的激
情，对科技未来的思索，人们仿佛被“科幻
的原力”击中了。请您谈谈科幻到底是什
么？人们为什么需要科幻？

江晓原：坦率地说，我们国内以前对
科幻是有误解的，很多人把科幻看成科普
的一部分，而且还把它想象成是科普中专
门针对青少年的部分。比如说，叶永烈的

《小灵通漫游未来》，类似这样的作品确实
有科普功能，但用它来代表科幻作品是非
常片面的。

实际上，科幻能够承担起思想的任
务，是对科学技术发展前景及其在人类社
会应用前景的各种思考。这些思考有很
多是和人类社会的伦理、法律、道德有联
系的，所以很多科幻作品其实有非常深刻
的思想内容，这些内容显然是成年人更应
该思考的事情。

记者：这些和科学技术有关的事情，
为什么不能在别的类型作品里做思考呢？

江晓原：表面上看似乎也可以在其他
类型的小说或者电影里思考，但有很多问
题，如果没有科幻给你建构好一个故事框
架和一个场景，直接思考那些完全脱离了
现实、虚无缥缈的事情，会让人觉得不合
时宜。科幻作品通过建构一个故事，营造
好一个场景，在那个场景里故事的发展是
有逻辑的。比如说，考虑要把地球从轨道
上弄走，这样的事情在《流浪地球》的故事
框架里它是顺理成章的。

科幻有很重要的社会功能，而这些功
能以前普遍被我们忽视。至于科普的功
能，我觉得那就是科幻的一个非常小的部
分，但这不应该是科幻追求的目标。

记者：科幻作品还有什么功能和独特
价值？

江晓原：随着“科幻十条”（指《关于促
进科幻电影发展的若干意见》）的颁布，意
味着我们对科幻的认识上了一个新的台
阶，已经认识到了科幻除了科普之外更多
的价值。

科幻具有预见功能，在科幻作品中，
我们尝试着展望未来，预先看到某些状

态，它对科技发展的预见功能是存在的。
科幻作品拷问人性，刘慈欣的作品就

喜欢拷问人性。虽然几乎任何一种文学
作品都可以拷问人性，但科幻作品是通过
科学技术的应用来拷问人性，这和其他类
型的作品是不一样的。

我一贯强调，科幻的思想性是最重要
的，是对科学技术的使用前景进行思考。
现在能够被我们看成经典的那些科幻作
品，几乎都有这个特征，都有很深的思想
性，比方说《黑客帝国》《银翼杀手》《2001：
太空漫游》等。

记者：科幻对科技发展有推动作用
吗？

江晓原：我个人希望科幻有这样的功
能，有这样的作用，但是从历史上看，以往
的科幻作品对科学技术的发展并没有呈
现明显的推动作用。

很多人在这个问题上容易想当然，其
实就连最自恋的科幻大师自己说起来也
乏善可陈，比方说阿瑟·克拉克的《太空漫
游》四部曲，写了 30 年，他自己多次说它
里面有预见功能，明明他的作品是非常有
思想深度的，但他自己从来不提这些，却
老提他对科技的预见，实际上这些预见是
微乎其微的，完全没什么重大价值。

虽然科幻具有一定预见功能，但世界按
照自己的逻辑在运行，到了未来的某一天，
你想象的东西终于出现了，你不能归功于自
己，说是因为我的想象，所以即使这个东西
出现了，这样的因果关系也是难以建立的。

如何看待科幻影视作品

记者：听说您也在看《三体》的电视剧，
能谈谈您的个人感受吗？

江晓原：作为一个科幻电视剧，我觉
得还是挺好的，整体来说水平是够的，但
是作为整个故事框架基础的那件事情，显
得荒谬，三体人用智子来破坏了人类基础
科学研究的某些实验，就锁死了人类科学
发展的道路，物理学家们就会自杀，这是
完全荒谬的事情，这是出于对所谓顶级科
学家的幼稚想象，也可以算是这个剧的思
想性不足吧。

按照我对科幻影视作品的要求，我除
了要求它的思想性之外，我还要求它有奇
观。我承认有一些思想性不足的作品就
是靠奇观征服观众。比如说《星球大战》
这样的作品，从思想性来说电影完全乏善
可陈，但是它给了观众当时难以想象的奇
观，就足够让它成为里程碑了。电视剧

《三体》在奇观这方面做了很多努力，表现
比较好的是最后的“古筝行动”，把小说中
的“古筝行动”具象化了，这样的表现还是
很有创新的，值得称赞。当然这也要归功
于刘慈欣的想象，那个想象本身就是有奇
观的。

记者：电影《流浪地球》给了观众光明
的结尾，在您看来，宇宙未来的前景是怎
样的？

江晓原：根据当代天体物理学的结
论，无论是地球也好，太阳也好，都是有寿
命的。任何一颗恒星都是有寿命的，当它
走到生命后期的时候，它周围的行星不是
被它吞噬，就是在它的爆发中被摧毁。那
么，站在人类的立场上来说，我们的目标
就必须是星辰大海。最终我们要离开地
球，不会带着地球去流浪。

在许多科幻作品里，人类最终都是把

地球扔掉了，人类的文明要能够长久延续
下去，我们当然只能走向星辰大海去找新
的家园。比如在阿西莫夫的《基地》里，不
光有宏大的宇宙视角，而且时间动辄就是
跨越千年万年，在这样的故事框架中，故
事就没有发生在地球上，而是在另外的星
球上，在那里延续着人类文明。

如何看待“宇宙视角”

记者：随着国内科幻作品的逐渐发
展，科幻作家在用一种“宇宙视角”构筑作
品，如何看待“宇宙视角”？

江晓原：“宇宙视角”其实并不是新鲜
的东西，在西方以前著名的科幻作品里就
有这样的视角。比如说克拉克的作品、阿
西莫夫的作品，这些作家是非常自如地运
用“宇宙视角”，但是在中国的科幻作家中
迄今运用这种视角的人还很少，而刘慈欣
是很突出的，他非常喜欢这个视角，所以
他的《三体》里确实有“宇宙视角”。其他
的作家，如王晋康的一些作品里也使用了
这样的视角。

实际上，要使用这种视角确实比较困
难，因为它驾驭起来有些难度，在西方也
不是非常普遍使用，也就是那些功力比较
深厚的人才会运用。人们对《三体》《流浪
地球》之所以这么有激情，可能就源于这
种“宇宙视角”。

记者：您在作品《科学外史》中谈道：
“今日的科学技术，已经是脱缰的野马，人
们对科学技术，早已不是担心它发展得太
慢，而是担心它发展得太快，担心它会失
控。”您认为当今科幻作家对科学技术的
发展思考得如何？

江晓原：科幻作品具有人文启示作
用，我觉得还是比较好的。很多科学技术
从业者就一门心思地往前推，恨不得一日
千里，就要把它搞得越先进越好，甚至不
去看其他方面，这样很多问题就出现了，
比如说环境问题、能源问题，这些是有约
束的。科幻作家们经常在扮演着一种警
世者的角色。

科幻如何表现“外星人”

记者：人类谈论“外星人”已有数百年
历史，各种科幻小说和电影桥段中也多次
出现“外星人”。关于“外星人”是否存在、
人类为什么看不到“外星人”这些问题，您

是怎么看的？
江晓原：我的答案是“外星人”是可能

存在的，但是到目前为止我们没有找到证
据。但是没有找到它存在的证据，不等于
找到了它不存在的证据。不存在的证据也
没有，所以，你当然只能对这个问题存疑。

至于为什么我们碰不到“外星人”，刘
慈欣的解释是属于多种解释中比较冷的
一种。“大沉默”就是那些超级文明都是沉
默的，初级文明当然是找不到的，我们看
到的宇宙是被超级文明改造过的，这种解
释听上去很硬，思想性是足够的。所以，
围绕着“外星人”有无限的遐想空间。

美国学者斯蒂芬·韦伯写了《如果有
外星人，他们在哪？——费米悖论的 75
种解答》，书中对“外星人”是否存在、存在
形式等给出了75种解答。

记者：关于“外星文明”这个话题，哪
部科幻作品表现得比较好？

江晓原：波兰的科幻作家莱姆的作品
中设定宇宙中很早就出现了高级文明，但
这些早期文明相互之间达成了默契，要瓜
分宇宙的资源，并且防止新的文明崛起。
这些文明改变了宇宙中的物理规则，或者
说他们制定了物理规则。他举的例子之
一就是光速，我们知道光速每秒 30 万公
里，它是有极限的，莱姆设想这个极限就
是早期文明所规定的，有了这个极限之
后，宇宙中其他的文明都没有办法建立联
系，无法形成实时沟通交流。

科幻作品应走向大众

记者：您的回答让我们脑洞大开，作
为科学文化跨界学者，请您为读者推荐一
些您认可的科幻作品。

江晓原：首先我要推荐阿西莫夫的小
说《基地》系列，得耐心看，它有 11 部之
多，但这本书确实非常好看。另外莱姆的
作品也是非常好的，2021年是莱姆100周
年诞辰，我们国内出版社引进很多莱姆的
作品，他的很多作品篇幅并不大，比如《索
拉里斯星》就是一部中篇小说，但他的小
说以思想性见长，是非常值得看的。国内
的作家里我挺愿意看韩松的作品，韩松的
作品肯定没有像《三体》那么好看，但是韩
松作品的思想性也是很高的。这三个人
的作品风格完全不同，差异非常大，可以
每个风格尝试看。

记者：中国科幻小说在 20 世纪经历
了发源、演变、转型并走向成熟的过程。
您觉得我们中国科幻作品的未来走向会
如何？请您谈谈目前中国科幻作品的现
状、不足与下一步走向。

江晓原：国内的科幻作品首先是创作
繁荣了不少，出现了大量作品。但是绝大
部分科幻作家的作品销量只是在几千册
上，跟《三体》完全没法比。

在这样现实的情况下，对我们的科幻作
品提出希望，这种希望必然是比较谨慎的。
从这些作品看，我们的作家进步是非常明显
的，而且这些作家绝大
部分是和国际接轨的，
他们的作品里对科学
技术的反思也相当普
遍，这一点我觉得很
好。他们写的作品应该
让更多的人读到，让我
们对科学技术有更多的
认识和思考。

近来，随着《三体》《流浪地球》等影视作品的热映，掀起了人们探索宇宙未来的激情，科幻作品引发阅读热
潮。人们为什么需要科幻？科幻作品承担着怎样的社会功能？如何看待科幻中的宇宙视角？中国科幻作品的
现状与走向如何？本报独家采访江晓原教授，畅谈科幻作品的价值与启示。

科幻巨作《基地》的作者阿西莫夫曾
说，没有任何其他小说能带给你科幻小说
的阅读体验，没有任何其他世界像科幻小
说中描述的世界那样与众不同，也没有任
何其他危险像科幻小说中的危险那样扣
人心弦。

追溯呈现世界科幻演化史

科幻作品研究专家詹姆斯·冈恩在他
的这部代表作《交错的世界：世界科幻图
史》（以下简称《交错的世界》）中，梳理出
一条脉络清晰的科幻小说发展“时间线”，
他把世界科幻的发展历程、各时期的重要
作家及代表作，做了整体回顾，以图文并
茂的形式，呈现出世界科幻演化史。

《交错的世界》可以说是一部科幻小
说图史，但它所展现的不仅仅是插图和历
史，作家从人类最早充满想象力的口述故
事开始梳理，追溯科幻小说的发展历程，
以及科技创新如何改变人类对自身在宇
宙中角色的认知。

1926 年，美国工程师雨果·根斯巴克
首开专业性科幻杂志之先河，创办《惊奇
故事》，被誉为“科幻杂志之父”，以他名字
命名的“雨果奖”自 1953 年起正式颁布，
时至今日，“雨果奖”仍是世界科幻领域最
具影响力的奖项。雨果·根斯巴克也是英
文中“科幻小说”及其前身“科学小说”的
发明者，从他开始，科幻小说有了明确的
定义，科幻迷也由此找到了他们梦寐以求

的“交错世界”。
20世纪50年代，以《太空漫游》《星际

旅行》为代表的科幻影视作品异军突起，科
幻疆界日渐拓宽。冈恩在书中列举：“海因
莱因的《异乡异客》和赫伯特的《沙丘》的广
泛吸引力已经为人所注意，阿西莫夫的《基
地》三部曲自1950年代初以单行本形式出
现后几乎从未绝版过，而克拉克的《童年的
终结》已经重印了18次之多。”

现实世界追赶着科幻世界

今天，科技的迅猛发展在把人们的想
象变成现实，在《交错的世界》一书里呈现
的却是现实世界始终在追赶着科幻小说
的步伐。

我们已测绘了火星，我们的机器人探
测了火星表面，我们扩大了对宇宙的了
解；我们通过互联网，能与地球上任何地
方的人保持连线……这难道不是一个“科
幻的世界”吗？可当现实世界自以为追赶
上了科幻小说里的描述时，科幻小说已如
火箭一般飞速进入另一个未知的世界，进
入想象的新领地，不断扩张人类思想可能
达到的边界。

科幻小说是一种变化的文学，其本身
正是变化的最好例证。科幻小说吸引读
者的地方就是它永不停歇的创意。科幻
小说与科学知识、科技发展紧密相连。知
识是处于不断地更新之中的，因此，从科
学中获取灵感的科幻小说也处于不断地

创新和转变之中。

科幻世界超越时空的魅力

詹姆斯·冈恩试图给科幻小说下一个
定义，指出科幻小说与其他小说类型的差
别以及独有的价值。从可以无限期航行
的鹦鹉螺号潜水艇，到通过脑电波交流的
三体人，科幻小说一次又一次突破人类的
想象力。冈恩写道：“伟大的书显然都是
独一无二的；假如一部伟大的书能够创造
一个流派，或是能为某个流派画上一个圆
满的句号，那么这部书中值得珍视的品质
必然是超越时空的。”

刘慈欣为中文版《交错的世界》作序，
新版增加了亚洲科幻发展史部分，这本书
是一部从科幻的视角写出的科幻文学
史。刘慈欣写道：“作为一个老科幻迷和
由此成为的作家，我翻开这本书后立刻对
自己说：‘哇，他是我们的人！’”原书出版
于 1975 年，2020 年中文版出版前冈恩补
充了新的章节，将研究的时间线提至 21
世纪，并充实了亚洲部分，使新版本成为
最新的、权威的世界科幻小说史。

詹姆斯·冈恩在《交错的世界》出版前
言中写道：“这部书从某种意义上总结了我
自己的经历和我在科幻小说中的发现，我
的激动、感悟和对科幻小说越来越多的了
解。这是我用自己的方式表达艾萨克·阿
西莫夫在序言中的那句话：‘我爱你，科
幻！’”

科幻世界 挑战人类想象的边界
胡正坤

■提示


